

# du Président



Depuis 2020 à tout le moins, nous apprenons à vivre avec les crises, les conflits, les tensions géopolitiques et les incertitudes qui en découlent. Après le rattrapage post-covid, les perspectives économiques se sont assombries aussi en Suisse et le climat de consommation n'est plus au beau fixe. Le chômage partiel est de nouveau évoqué, même si, paradoxalement, le manque de per-

sonnel qualifié reste d'actualité. Nous vivons dans un drôle de monde.

Après le rythme soutenu et la valeur record affichés en 2022, la croissance des exportations horlogères suisses et du marché du luxe en général ne pouvait que ralentir. A cela, deux raisons principales. D'une part, le rattrapage post-pandémie s'est essoufflé et la demande s'est progressivement normalisée. D'autre part, le contexte économique et géopolitique ne s'est pas amélioré, c'est le moins que l'on puisse dire. Malgré tout, l'année 2023 a été positive pour l'horlogerie suisse et constitue un nouvel exercice record, atteignant une croissance de 7,6%. Une fois de plus, il convient de saluer la résilience de la branche même si la réalité des entreprises peut être très diverse.

La FH a mené ses activités dans l'intérêt bien compris de ses membres, comme vous pouvez vous en rendre compte à la lecture de ce rapport. Je pense notamment à la défense du Swiss made en Suisse et dans le monde, la mise en ligne de la nouvelle version du dictionnaire de l'horlogerie, l'organisation en Suisse du congrès ISO consacré à l'horlogerie et les interventions de la FH dans le domaine des affaires réglementaires.

Cet exercice fut aussi particulier pour l'auteur de ces lignes, qui a mis un terme à son mandat de président à fin 2023. Je ne vais pas revenir sur ces derniers vingt ans que vous avez vécus comme moi avec des évolutions majeures au sein de la branche. La digitalisation et la verticalisation ont profondément modifié la façon de fabriquer des montres, de les distribuer et de communiquer à leur sujet. La pandémie a d'ailleurs accéléré certaine de ces évolutions.

Mais ce que je retiendrai surtout de ces 30 ans de FH, dont 21 ans comme président, ce sont les contacts avec les membres dans le cadre des organes statutaires ou lors de visites et d'événements: que de beaux moments d'échanges avec des personnalités passionnantes et passionnées, provenant d'horizon divers mais toutes contribuant au développement de notre branche. Celle-ci fait rêver et suscite l'admiration partout dans le monde. C'est donc avec une très grande fierté que j'ai représenté l'horlogerie suisse dans le cadre de mes fonctions en Suisse et à l'étranger. Merci aux membres FH de m'avoir offert cette magnifique opportunité!

Au terme de cet exercice 2023 et de ces trente ans, c'est avec une profonde gratitude que je salue l'engagement permanent des organes statutaires, le soutien indéfectible des membres ainsi que l'enthousiasme et le professionnalisme affichés par les collaboratrices et les collaborateurs de la FH pour défendre les intérêts de la branche.

Merci et bon vent!

Jean-Daniel Pasche



Fédération de l'industrie horlogère suisse FH  
Verband der Schweizerischen Uhrenindustrie FH  
Federation of the Swiss Watch Industry FH

Rue d'Argent 6  
2502 Biel/Bienne  
Switzerland

info@fhs.swiss  
www.fhs.swiss  
Tél. +41 32 328 08 28